

De SYG SEKE KOUASSI

Email : sekedesyg@yahoo.fr

**Chercheur à l'Institut de Formation et de Recherche Démographiques (IFORD)-
Cameroun**

DYNAMIQUE URBAINE, ACCES A L'ASSAINISSEMENT ET ENJEUX SANITAIRES DANS UNE VILLE MOYENNE CAMEROUNAISE : LE CAS D'EDEA

L'accroissement explosif et la concentration des populations dans les zones urbaines constituent l'un des aspects les plus marquants de l'époque contemporaine en Afrique. La préoccupation de cet article est moins cette remarquable croissance démographique de la ville d'Edéa que les conséquences des modalités d'insertion économique « par le bas ». Il s'agit de faire une analyse des systèmes de gestion des déchets (évacuation des eaux usées, ordures ménagères, déchets solides) dans un contexte on constate la défaillance des systèmes des collectivités territoriales décentralisées à offrir un système de collecte et de gestion efficace, afin d'évaluer les enjeux sanitaires de l'accès à l'assainissement. Les formes de bricolage de la vie urbaine se lisent dans les conditions de vie des ménages, l'accès à l'assainissement, les modes d'évacuation des eaux usées et des déchets qui sont l'expression des inégalités sociales se creusant entre différentes catégories sociodémographiques, avec des conséquences sur la santé des populations. Ainsi, la gestion quotidienne des ordures, associée à la dynamique urbaine, pose également la question de ses répercussions sur la santé des populations. Cette communication se propose de répondre à un certain nombre de questionnements :

Quelles sont les modes d'évacuations des déchets liquides (eaux usées) et des déchets solides (ordures ménagères) dans cette ville? Quelles sont les difficultés auxquelles sont confrontées les populations pour l'évacuation des déchets ? Quels sont les enjeux environnementaux et sanitaires?

Sur le plan méthodologique, cette réflexion s'appuie sur des données collectées dans le cadre de l'enquête sur «*Accessibilité à l'eau potable et à l'assainissement dans la ville d'Edéa au Cameroun*», réalisée en 2008 par l'IFORD et portant sur un échantillon de 1779 ménages.

Le plan de la communication se présente de la manière suivante : après une introduction qui rappellera le contexte et la pertinence de cette question, les éléments de méthodologie, la première partie de la communication traitera de la dynamique démographique de la ville d'Edéa, en montrant comment l'augmentation graduelle de la population, l'urbanisation galopante, le développement économique, l'amélioration des conditions de vie et le développement du commerce (surtout informel) ont conduit à un accroissement permanent des déchets urbains. Par conséquent, on constate que les nuisances environnementales et sanitaires liées à la gestion des déchets urbains restent d'actualité dans cette ville moyenne. La deuxième partie porte sur les modes d'évacuation des eaux et des déchets de même que leurs enjeux sanitaires. La dernière partie de l'analyse portera sur les inégalités d'accès à l'assainissement. Il s'agira d'analyser les inégalités en matière de pratique de désinfection des toilettes selon certaines caractéristiques des ménages, les difficultés rencontrées pour l'évacuation des eaux usées et enfin l'accessibilité aux dispositifs de gestion des ordures ménagères mis en place par les collectivités locales décentralisées.